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Магия звука
Всемирный день ау-
диовизуального на-
следия отмечается 
27 октября.

Этот памятный день был 
выбран ЮНЕСКО в 2005 году для повышения 
осведомленности о значении и рисках сохране-
ния записанных звуковых и аудиовизуальных 
документов. Во многих странах проводятся меро-
приятия в музеях, библиотеках и кинотеатрах.

В Алтайском крае еще нет музея кино, зато 
активно функционирует Молодёжный центр 
кинематографистов Алтая. Жители региона 
активно интересуются винилом и грампластин-
ками. В Славгородском краеведческом музее 
часто проходят выставки радиоаппаратуры. 
К тому же ежегодно в Сростках проводится 
Шукшинский кинофестиваль.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Минцифры отмечает, что список постоянно 

дополняется. Востребованы услуги социаль-
ной сферы, образования, здравоохранения, 
сферы земельных отношений, градостроения, 
природо- и лесопользования и т. д. В удобное 
время подать заявление можно через портал 
госуслуг. Результат обращения появится в лич-
ном кабинете.
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Ветер юго-западный, 7-12 м/с, порывы 
до 22 м/с. Умеренные осадки в виде дождя, 

по северо-западу с мокрым снегом.
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Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с. Преимуществен-
но без осадков, ночью в восточных 
районах небольшой мокрый снег, 
на дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, ночью 7-12 
м/с, порывы до 22 м/с, днем 5-10 м/с, 
порывы до 17 м/с. На большей части 
территории небольшие, по востоку 
умеренные осадки в виде снега, голо-
ледные явления. В отдельных райо-
нах – временный снежный покров.

28 октября

29 октября

  ИНФРАСТРУКТУРА .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

В одном окне
ПФР и Фонд социального страхования объединяются 

в единый Фонд пенсионного и социального страхования 
Российской Федерации (Социальный фонд России). Се-
годня в алтайских отделениях ведомств специалисты, 
работающие на приеме граждан, активно готовятся к 
оказанию услуг по принципу одного окна.

По словам начальника отдела организации работы кли-
ентских служб Отделения ПФР по Алтайскому краю Елены 
Сериковой, в единых офисах клиентского обслуживания 
Социального фонда России жители региона смогут получить 
полный спектр госуслуг, которые сегодня предоставляют 
ПФР и ФСС. Однако в более удобном и простом формате – по 
принципу одного окна. Также можно будет обратиться в Фонд в 
электронном виде через портал госуслуг или лично через МФЦ.

Все государственные услуги в области социального 
обеспечения будут оказываться в объединенных офисах 
с 1 января 2023 года.

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА

Алтайская орловская – 
лучшая

Предприятие «Раскат» Троицкого района Алтайского 
края отметили золотой медалью федеральной выстав-
ки «Золотая осень – 2022». Об этом сообщает Минсельхоз 
региона.

Руководитель хозяйства Андрей Шмидт десять лет отбирал 
орловцев, а пару лет назад приобрел 20 конематок высшего 
эшелона у Алтайского конного завода. В конце 2021 года 
предприятие получило племенной статус по разведению 
лошадей орловской породы, а в октябре 2022 года его уже 
отметили на федеральном уровне.

В ведомстве отмечают, что при хозяйстве в поселке Бе-
ловском в начале этого года содержались 30 конематок и 
5 жеребцов-производителей, среди которых есть и всерос-
сийские рекордисты.

База животных соответствует необходимым требовани-
ям. Конюшню разделили на сектора – отдельно для кобыл 
с жеребятами, жеребцов-производителей и молодняка. Для 
каждой лошади работники обустроили стойло с автопоением.

Также на территории хозяйства подготовили профессио-
нальную дорожку для тренировок, на которой с лошадьми 
ежедневно занимаются.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 244-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
ВС РФ отбили все атаки войск Украины в Херсонской об-

ласти.
Эксперты МАГАТЭ в ближайшие дни направятся в Киев 

и Жёлтые Воды после предупреждений РФ о подготовке 
Украиной «грязной бомбы».

Россия не планировала и не планирует применять ядерное 
оружие на Украине – письмо генсеку ООН.

Зеленский заявил, что у Украины «нет ни цента», и призвал 
союзников предоставить ему $17 млрд.

Дмитрий СЕРДОВ,
по информации РИА Новости

Мост открылся с «Победой»

Как и 90 лет назад
Не так давно старейшее алтайское предприятие 
ОАО «Восход» Каменский мясокомбинат смени-
ло собственника. Потребители качественной 
продукции каменских мясопереработчиков и 
руководство региона всерьез обеспокоились 
судьбой завода. Новые владельцы заверяют: 
профиль производства не изменится, качество 
будет только расти.

Д����� �� ���
Каменский «Восход» начинался с объединения кустарной 

бойни, колбасного цеха, приемной кожсырья в Каменский 
мясокомбинат Западно-Сибирского объединения мясо-мо-
лочной промышленности в 1929 году. 48 лет назад в северной 
части города был отстроен новый производственный ком-
плекс мощностью 60 тонн мяса и 7 тонн колбас в сутки. За 
96 лет своего существования мясокомбинат пережил много 
подъемов и спадов.

В 1992 году предприятие стало акционерным обществом 
и заработало под торговой маркой ОАО «Восход» Каменский 
мясокомбинат. В конце 1990-х чуть было не кануло в Лету 
по вине слишком предприимчивого руководства, которое 
распродало имущество предприятия, накопило огромные 
долги перед банком, превратив некогда мощное, со славной 
историей предприятие в частную лавочку с непрофильны-
ми ответвлениями. Но акционеры – ветераны комбината 
объединились во главе с новым директором предприятия 
Тамарой Бердниковой и при поддержке городского и крае-
вого руководства отстояли комбинат, вернули ему в марте 
2000 года прежнее название и профиль.

(Окончание на 3 стр.) Андрей Кривощёков готовит фарш.

Процесс формовки требует сноровки.

Пора в путь!

Каменский мясокомбинат выпускает 55 видов колбасы.

В субботу, 22 октября, в Новоал-
тайске раньше срока открылась 
после ремонта важная транс-
портная артерия – путепровод, 
который связывает Белоярск 
и Велижановку с центральной 
частью города.

Для десятка тысяч человек, которые 
проживают в этих новоалтайских микро-
районах, мост является единственной 
нитью, которая соединяет их с центром. 
С февраля им приходилось добираться 
до своих домов в объезд, через федераль-
ную трассу, наматывая дополнительные 
километры и часы.

Т������� �������
Этот виадук длиной в 240 м, который 

проходит над 12 железнодорожными 
путями, имеет 12 опор и 11 пролетных 
строений. Мост, который местные жи-
тели за характерный изгиб называют 
горбатым, был построен 29 лет назад – 
в 1993 году по нему прошел первый ав-
томобиль. Этот участок дороги очень 
загруженный, так как является един-
ственной магистралью, которая ведет 
в Белоярск, – за год через него проез-
жает порядка миллиона транспортных 
средств. Поэтому к своему 30-летию этот 
объект подходил не в лучшем состоя-
нии и было очевидно, что он нуждался 
в реконструкции.

Из-за неудовлетворительного состо-
яния конструкций путепровода здесь 
было запрещено проезжать большегру-
зам, но и это уже не спасало.

Насколько такое решение было пра-
вильным и своевременным, стало по-
нятно, когда мост вскрыли. Оказалось, 
что внутри огромные дыры, которые 
пронизывали строение практически 
насквозь. И эти конструктивные нару-
шения находились прямо над железно-
дорожным полотном.

В конце 2019 года администрация го-
рода заключила муниципальный кон-
тракт на разработку проектно-сметной 
документации для осуществления капи-

тального ремонта пятого путепровода. 
И это стало первым этапом для вклю-
чения моста в госпрограмму развития 
транспортной системы Алтайского края. 
В начале года по итогам проведенных 
конкурсных процедур был опреде-
лен подрядчик – ООО «Барнаульское 
ДСУ № 4».

В феврале мост закрыли, и согласно 
контракту подрядчик должен был вы-
полнить работы до 20 декабря.

(Окончание на 3 стр.)
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В Алтайском крае на два 
года введут понижен-
ные налоговые ставки 
для IT-бизнеса.

Предприниматели Алтай-
ского края, работающие в 
области информационных 
технологий, смогут применять 
пониженные ставки налога 
при использовании упрощен-
ной системы налогообложе-
ния. Мера поддержки будет 
действовать два года. Соответ-
ствующий законопроект выне-
сен на сессию АКЗС в октябре, 
сообщает пресс-служба АКЗС.

По словам председателя 
комитета по бюджетной, на-
логовой, экономической по-
литике и имущественным от-
ношениям Антона Васильева, 
изменения в закон «О ставках 
налога, взимаемого в связи с 
применением упрощенной 
системы налогообложения в 
Алтайском крае» предлагается 
принять для поддержки сфе-

ры информационно-комму-
никационных технологий и 
обеспечения ее ускоренного 
развития.

Такие меры по защите эко-
номики страны от внешнего 
санкционного давления зафик-
сированы в Указе Президента 
РФ от 02.03.2022 № 83 «О мерах 
по обеспечению ускоренного 

развития отрасли информаци-
онных технологий в Россий-
ской Федерации».

Пониженные налоговые 
ставки для ИТ-сферы предла-
гается установить в регионе с 
1 января 2023 года. Ими смо-
гут воспользоваться субъекты 
малого и среднего бизнеса, 
получившие документ о го-

сударственной аккредитации 
в области информационных 
технологий или являющие-
ся правообладателями оте-
чественного программного 
обеспечения, включенного в 
Единый реестр российских 
программ для ЭВМ и БД.

Согласно законопроекту, 
ставка по УСН для таких пред-
приятий составит 1%, если объ-
ектом налогообложения явля-
ются доходы. Если объектом 
налогообложения являются 
доходы, уменьшенные на вели-
чину расходов, предполагается 
налоговая ставка 5%. Ставки 
применяются при соблюдении 
налогоплательщиком ряда обя-
зательных условий (например, 
по размеру оплаты труда).

Пониженные ставки, пред-
лагаемые проектом закона, 
будут применяться с 1 января 
2023 года по 31 декабря 2024 
года. Законопроект предлага-
ется принять в двух чтениях 
на октябрьской сессии АКЗС.

В Алтайском крае хотят расширить 
список мест традиционного прожи-
вания кумандинцев.

Соответствующее обращение в Правитель-
ство Российской Федерации депутаты АКЗС 
рассмотрят на октябрьской сессии. В списке, 
утвержденном правительственным распоря-
жением от 8 мая 2009 года (№ 631-р), местами 
традиционного проживания кумандинцев в 
регионе являются Бийский городской округ 
(пос. Нагорный), Красногорский и Солтонский 
муниципальные районы.

Вместе с тем другим документом – Постановле-
нием Правительства РФ от 1 октября 2015 года 
№ 1049 – кумандинцам предоставлено право 
на назначение социальной пенсии с 50 лет для 
женщин и с 55 для мужчин при условии про-
живания в определенных населенных пунктах 
названных территорий.

В Красногорском районе это поселки Егона, 
Иртышкино, Ужлеп и Чапша, села Калташ и Крас-
ногорское сельского поселения Красногорский 

сельсовет, село Пильно сельского поселения 
Усть-Кажинский сельсовет, поселок Курлек, 
села Новозыково и Тайна сельского поселения 
Новозыковский сельсовет. В Солтонском районе: 
поселки Кичек и Тосток, село Сузоп сельского 

поселения Сузопский сельсовет, село Шатобал 
сельского поселения Солтонский сельсовет, села 
Акатьево и Нижняя Ненинка сельского поселе-
ния Нижнененинский сельсовет. В городском 
округе город Бийск – поселок Нагорный.

Как сообщили в комитете АКЗС по социаль-
ной политике, отдельные населенные пункты, 
которые входят в этот перечень, являются мало-
населенными и находятся в труднодоступной 
местности, где отсутствуют рабочие места и 
инфраструктура, в частности образовательные 
и медицинские организации. Кумандинцы вы-
нуждены переезжать в более благоустроенные 
населенные пункты и в результате теряют право 
на назначение социальной пенсии.

Депутаты подчеркивают, что сохранение са-
мобытности малочисленных народов возмож-
но только через каждого представителя этноса 
при поддержке со стороны государства за счет 
пенсионных гарантий, позволяющих постоянно 
заниматься с подрастающим поколением и попу-
ляризировать этнокультуру среди всего населения.

Для сохранения особых условий выхода на пен-
сию комитет АКЗС предлагает в Постановлении 
Правительства РФ от 1 октября 2015 года № 1049 
закрепить в перечне районов проживания куман-
динцев всю территорию Красногорского и Солтон-
ского районов, а также полностью город Бийск.

  IT-ОТРАСЛЬ .

  ИНИЦИАТИВА .

  ЗАКОНОПРОЕКТЫ .
100 метров.  

Полёт нормальный
В Алтайском крае внесут изменения в правила со-

держания пчел.
Поправки вносятся в связи с динамикой федерального 

законодательства, а также в целях совершенствования 
краевого законодательства в сфере сельского хозяй-
ства и природопользования. Инициатором документа 
выступил комитет АКЗС по аграрной политике, при-
родопользованию и экологии.

– Приказом Минсельхоза России от 23 сентября 
2021 года № 645 утверждены Ветеринарные правила 
содержания медоносных пчел, – сообщает пресс-служба 
АКЗС. В соответствии с ними предлагается установить 
предельные расстояния от пасеки до ряда объектов.

Так, не менее 100 метров по новым правилам должно 
быть от ульев до воскоперерабатывающих, кондитер-
ских, химических предприятий, аэродромов, военных 
полигонов, границ полосы отвода железных дорог, ли-
ний электропередачи, медицинских, образовательных 
организаций, организаций культуры, отдыха детей, их 
оздоровления и так далее.

Ранее до кондитерских и химических предприятий 
обязательным было расстояние 500 метров. Предель-
ное расстояние до соседних земельных участков в на-
селенных пунктах, на территориях садоводства или 
огородничества в краевом законе совпадает с новыми 
Ветеринарными правилами и не будет изменено. Это 
3 метра от границ при условии отделения пасек от со-
седних земельных участков сплошным ограждением 
высотой не менее двух метров.

Также сохраняется требование к расстоянию до по-
мещений, в которых содержатся животные, – не менее 
трех метров. Это ограничение не обязательно, если 
пасека отделена от них сплошным ограждением высо-
той не менее двух метров. Законопроект предлагается 
рассмотреть сразу в двух чтениях.

Новые льготники
Мобилизованные жители края получат право на 

бесплатную юридическую помощь.
Изменения в закон «О бесплатной юридической по-

мощи в Алтайском крае» рассмотрят депутаты на ок-
тябрьской сессии краевого Законодательного Собрания. 
Документ внесен губернатором и уполномоченным по 
правам человека в Алтайском крае.

Сейчас в регионе бесплатно получить правовую 
консультацию имеют право малоимущие семьи края, 
инвалиды, ветераны боевых действий, жители, по-
страдавшие от чрезвычайных ситуаций. Разработчики 
предлагают добавить в список новую категорию полу-
чателей – граждан, призванных на военную службу по 
мобилизации, а также членов их семей.

Бесплатная юридическая помощь мобилизованным 
и их семьям будет оказываться по вопросам, связан-
ным с предоставлением мер социальной поддержки. 
Юрпомощь могут предоставлять органы власти, упол-
номоченный по правам человека в Алтайском крае, 
многофункциональные центры и другие участники 
системы бесплатной юридической помощи в регионе.

По словам представителя губернатора в АКЗС Ната-
льи Кувшиновой, в сложившейся ситуации граждане 
вынуждены активно решать вопросы, связанные с ре-
ализацией и защитой своих прав, многие из которых 
требуют профессиональной юридической помощи.

Совещательный орган
Совет Алтайского краевого Законодательного Со-

брания планируют создать в краевом парламенте.
Новый совещательный орган заменит существу-

ющий сейчас Совет фракций Алтайского краевого 
Законодательного Собрания. Для этого предлагается 
внести изменения в закон «Об Алтайском краевом 
Законодательном Собрании», проект постановления 
«О Совете АКЗС» и изменения в Регламент краевого 
парламента.

Предполагается, что Совет АКЗС будет постоянно 
действующим органом. Его основная задача – предвари-
тельная подготовка и рассмотрение организационных 
вопросов деятельности Законодательного Собрания. 
В состав нового парламентского органа, помимо спике-
ра АКЗС, его заместителей и руководителей фракций, 
войдут председатели постоянных комитетов. По мнению 
разработчиков, это позволит повысить эффективность 
организации деятельности законодательного органа 
региона.

Помимо полномочий Совета фракций, к Совету АКЗС 
перейдут некоторые функции председателя Алтайского 
краевого Законодательного Собрания и его заместителей. 
Решения будут приниматься большинством голосов 
присутствующих членов совета. В отдельных случаях 
решения совета можно будет принять путем опроса.

Удовлетворить потребности
Депутаты краевого парламента предлагают сокра-

тить лимиты выдачи льготной деловой древесины, 
чтобы уменьшить очереди.

Комитет АКЗС по аграрной политике, природопользо-
ванию и экологии выступил с предложением о коррек-
тировке краевого закона «О регулировании отдельных 
лесных отношений на территории Алтайского края». 
Этот вопрос внесен в повестку октябрьской сессии За-
конодательного Собрания.

По информации, поступающей из муниципалитетов, 
выделяемого управлением лесами годового лимита 
древесины хватает только на 30–50% заявителей. В ре-
зультате срок ожидания своей очереди может доходить 
до 3 и даже 5 лет. Вместе с тем, по словам депутатов, не 
во всех случаях гражданам для ремонта дома и над-
ворных построек требуется 25 куб. м, а для постройки 
жилого дома – 100 куб. м древесины, как это закреплено 
в данный момент.

Для того чтобы правом на приобретение льготной 
древесины могли воспользоваться больше жителей края, 
комитет по предложению муниципалитетов региона 
предлагает изменить статью седьмую закона, в которой 
закреплены нормы предоставления гражданам деловой 
древесины для собственных нужд. Так, для строитель-
ства жилого дома предлагается предоставлять 70 куб. 
м деловой древесины, а для ремонта жилого дома и 
надворных построек – 15 куб. м. Опыт показывает, что 
этого объема леса хватает на строительство жилья в 
регионе.

Послужил – бонусы накопил
«Говорят, что абитуриентам, отслужившим 

срочную службу, будут давать дополнительные 
баллы при поступлении в любой вуз или колледж. 
Так ли это? 

Николай Дёмин, Рубцовск».

– В нижнюю палату Федерального собрания России внесен 
законопроект об учете срочной службы в армии в качестве 
индивидуального достижения при поступлении в высшие 
учебные заведения и колледжи, сообщает пресс-служба Го-
сударственной думы РФ. Сейчас при поступлении в вузы, 
помимо баллов за ЕГЭ, учитываются индивидуальные до-
стижения – призовые места во всероссийских олимпиадах, 
сдача нормативов ГТО, участие в волонтерской деятельности, 
спортивные успехи. Все это дает абитуриентам дополнитель-
ные конкурсные баллы.

«Настоящим законопроектом предлагается закрепить 
в Федеральном законе «Об образовании в РФ» среди инди-
видуальных достижений, результаты которых подлежат 
учету при приеме на поступление в организации высшего 
и среднего профессионального образования, прохождение 
военной службы по призыву. Мера направлена на поощрение 
граждан к исполнению воинской обязанности», – уточняется 
в пояснительной записке к документу.

Срочная служба будет давать дополнительные баллы при 
поступлении в любой вуз или колледж (не только военного про-
филя) по всем программам обучения, включая магистратуру.

Сегодня на очередной сессии 
АКЗС депутаты в первом 
чтении рассмотрят проект 
бюджета Алтайского края 
на 2023 год и плановый пери-
од 2024–2025 годов. Накануне 
прошла серия консультаций с 
представителями Министер-
ства финансов региона, фрак-
циями краевого парламента, 
профильными комитетами 
и лидерами отраслевых про-
фсоюзов.

Вопросы  
финансирования

Заместитель председателя прави-
тельства, министр финансов Данил 
Ситников сообщил о планируемых 
темпах роста заработной платы работ-
ников бюджетной сферы в 2023 году. 
Так, для категорий, предусмотренных 
указом президента, он предусмотрен в 
размере 8,7% с 1 января 2023 года, для 
остальных работников бюджетного 
сектора экономики края и государ-
ственных гражданских служащих – 
на 5,5% с 1 октября следующего года.

Соцвыплаты планируется проин-
дексировать на 5,5% с 1 января 2023 
года, а отдельные выплаты увеличить 
исходя из установленного прожиточ-
ного минимума на детей.

Депутаты задали представителям 
правительства вопросы о финансиро-
вании программ летнего отдыха детей 
и антитеррористической защищен-
ности школ, о способах преодоления 
кредиторской задолженности в здра-
воохранении. Парламентарии пред-
ложили увеличить финансирование 
молодежной политики и спортивных 
программ, продолжить программы 
по техническому перевооружению 
сельского хозяйства и оснащению 
муниципалитетов коммунальной и 
дорожной техникой.

Возможности  
и приоритеты

Руководитель фракции «Единая 
Россия» Сергей Приб в свою очередь 
отметил, что увеличение зарплаты 
работников бюджетной сферы, выде-
ление средств на поддержку бюджетов 

муниципальных образований тради-
ционно являются приоритетами для 
партии большинства.

– Краевой бюджет принимается в 
непростое время, но стоит отметить, 
что средства на исполнение всех со-
циальных обязательств заложены в 
полном объеме. Мы будем отстаивать 
эти параметры и по возможности пред-
лагаем увеличить некоторые из них. 
Очень важно, что будет продолжена 
работа по краевым проектам и про-
граммам, – отметил Приб.

Бюджет на 2023 год он назвал напря-
женным, но тем не менее сбалансиро-

ванным по всем важным направлени-
ям. Особое внимание, по его словам, 
нужно обратить на Проект поддержки 
местных инициатив, который успеш-
но реализуется во всех уголках края.

– Мы выступаем за увеличение фи-
нансирования проекта с 300 до 400 
миллионов рублей. Также предлагаем 
не снижать темпов по реализации про-
екта «Комфортная городская среда». 
Это программы, которые позволяют 
улучшать качество жизни людей, ре-
шать важные вопросы для жителей 
края, – прокомментировал руководи-
тель фракции ЕР.

Предложения профсоюзов
20 октября в Парламентском центре 

председатель краевого Законодатель-
ного Собрания Александр Романенко, 
руководители фракции и комитетов 
встретились с лидерами профсоюзов. 
Открывая собрание, спикер АКЗС от-
метил, что заявленные в законопро-
екте параметры краевого бюджета не 
окончательны и могут измениться за 
счет увеличения федеральных посту-
плений. При этом уже известно, что 
собственные доходы региона увеличи-
лись на 14% – почти на 10 млрд рублей.

Как и в прошлые годы, около 70% 
средств расходной части бюджета на-
правят на реализацию вопросов соци-
альной политики, в том числе на индек-
сацию различных социальных выплат и 
заработной платы бюджетников. Также 
предусмотрены средства на поддержку 
педагогов и других специалистов, ра-
ботающих в сельской местности.

Председатель Алтайского краевого 
союза организаций профсоюзов Иван 
Панов обратил внимание на то, что 
индексация зарплат должна соответ-
ствовать, а лучше немного превышать 
реальный уровень инфляции. Только 

это, по его словам, позволит застра-
ховать работающих граждан от сни-
жения покупательной способности.

– Прогнозировать процент инфля-
ции по итогам года в нынешних эконо-
мических условиях непросто. Сейчас 
в проекте бюджета заложена индекса-
ция, но, учитывая практику прошлых 
лет, мы будем возвращаться к этому 
вопросу и в течение следующего года. 
Повышение зарплат – в числе наших 
главных приоритетов при формирова-
нии бюджета, – ответил спикер АКЗС.

О необходимости повышения зар-
плат говорил и председатель краевого 
профсоюза работников образования 
и науки Юрий Абдуллаев. Он отметил, 
что темпы роста заработной платы 
в Алтайском крае существенно выше 
среднероссийских, но с учетом низ-
кой базовой ставки зарплата в сфере 
образования остается одной из самых 
низких в Сибири. Это стоит учитывать 
при формировании бюджета.

Глава профсоюза учителей также 
обратил внимание, что многие педа-
гоги в районах не имеют информации 
о существующих мерах поддержки, в 
том числе о возможности получить 
дополнительную компенсацию сто-
имости угля и дров.

Со своими предложениями выступи-
ла и председатель краевого профсоюза 
работников здравоохранения Ирина 
Смирнова. По ее словам, необходимо 
расширить категории получателей «ко-
видных» выплат за счет включения ла-
борантов, проводящих ПЦР-диагности-
ку, работников скорой помощи, а также 
фельдшеров и медсестер, работающих 
на участках без врача. Во-вторых, нужно 
предусмотреть финансирование на реа-
билитацию медработников, переболев-
ших коронавирусной инфекцией. При 
этом, по словам Смирновой, правильно 
учесть, что в реабилитации нуждаются 
не только те, кто перенес пневмонию, но 
и те, у кого на фоне ковида проявились 
заболевания сердечно-сосудистой или 
эндокринной системы.

Тему повышения размера опла-
ты труда поднимали руководитель 
профсоюза работников культуры Лари-
са Зорина и глава профессионального 
союза работников лесных отраслей Ва-
лерий Наумкин. Спикер АКЗС заверил, 
что пожелания лидеров профсоюзов 
будут учтены при формировании пред-
ложений ко второму чтению проекта 
краевого бюджета.

  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ .

  «АП»–ИНФО .

Зарплата и соцвыплаты вырастут

Ниже ставки – больше поддержка

Право выбора

Депутаты предлагают не снижать темпов по реализации Проекта поддержки местных инициатив  
и «Комфортной городской среды».

Кумандинцы стремятся сохранить свою самобытность.

Материалы страницы подготовил  
Вадим КУЛЕШОВ
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Основные параметры бюджета  
Алтаи� ского края на 2023 год:
• 139,818 млрд рублей – общий объем 

доходов;

• 62,159 млрд рублей – поступления из федерального бюджета  
(пока известны не все объемы трансфертов из федерального бюджета);

• 153,300 млрд рублей – расходы;

• 13,482 млрд рублей – дефицит.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
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СОЦИУМ

Строим объекты, строим планы
  СТАДИОН .   ТРАНСПОРТ .

Проезд по льготе
Льготники Рубцовского района вновь могут 
пользоваться социальным проездным билетом, 
отправляясь в город на автобусе.

Проблемы со льготным проездом, как и вообще с обеспечени-
ем общественным транспортом, в районе возникли после того, 
как прокуратура признала маршруты межмуниципальными. 
Социальный проездной билет действителен только внутри города 
или района. А тут выходило, что автобус пересекал эту границу, 
хотя у Рубцовского района нет своей отдельной «столицы» и, по 
сути, Рубцовск является его административным центром. По 
сути, но не по документам. Подобная ситуация сложилась еще 
в нескольких муниципалитетах Алтайского края.

Несправедливо выходило. Почему льготники, например 
Поспелихинского района едут из глубинки в райцентр по 
социальному проездному, а рубцовские оплачивают полную 
стоимость билета? Полтора года администрация Рубцовского 
района вплотную работала с региональным Минтрансом над 
устранением данной коллизии. В итоге принято решение в 
пользу льготников.

Социальный проездной можно приобрести за 360 рублей. 
Цена приравнена к той, что сложилась по всему краю. В то же 
время общая стоимость составляет 4080 рублей. Разницу пасса-
жироперевозчику возмещает районный бюджет.

Реализация социальных проездных началась с конца сентября. 
На октябрь их приобрел 91 человек. Думается, что в следующем 
месяце количество увеличится, поскольку не все сразу узнали 
о такой возможности.

Первый заместитель главы администрации Рубцовского рай-
она Роман Субботин считает, что для населения предоставление 
льготы существенно, но и перевозчик получает определенные 
бонусы. Льготники теперь не уезжают на попутке, а ждут авто-
буса. Для предпринимателя это гарантированный доход.

Тем не менее заходить на сельские маршруты малый бизнес 
не спешит. В районе всего один перевозчик, компания «Курсус». 
Он обслуживает Безрукавку, Катково, Бобково, Веселоярск, Ново-
александровку, Зерно, Мичуринский, Зелёную Дубраву, Самарку, 
Половинкино, Новосклюиху, Куйбышево и Приозёрный. Жители 
Ракитов и Большой Шелковки имеют возможность воспользо-
ваться проходящим угловским автобусом. До сих пор не ходит 
общественный транспорт в Новониколаевку, Вишнёвку, Дальний.

Ц��� ��������
Кстати, с 1 ноября в Рубцовске сразу на четыре рубля повы-

сятся цены на проезд в общественном транспорте.
Сначала администрация города приняла постановление, 

согласно которому тариф на перевозку пассажиров и багажа на 
троллейбусных маршрутах № 1, 2 составит 27 рублей за одну 
поездку. Сейчас проезд в муниципальном электротранспорте 
стоит 23 рубля.

Изменится и стоимость месячного проездного билета в трол-
лейбусах. Горожане будут платить за электронную транспортную 
карту 1174 рубля, школьники – 493 рубля, студенты – 986 рублей. 
Организации станут приобретать бумажные проездные для 
сотрудников за 1409 рублей.

Частные пассажироперевозчики не захотели отставать и 
уведомили администрацию Рубцовска о том, что с этой же 
даты за одну поездку на автобусе по маршрутам № 1Т, 3, 6к, 12, 
14 надо будет заплатить 30 рублей вместо 26.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

Заместитель министра спор-
та Алтайского края Максим 
Рябцев рассказал о том, как 
в регионе реализуется феде-
ральный проект «Спорт – нор-
ма жизни», и не только.

У����� ���̈
Начал представитель краевого ве-

домства с общего плана: в 2022 году в 
крае в рамках проекта планируется 
сдача 10 объектов, в том числе 7 малых 
спортивных площадок в муниципаль-
ных образованиях, двух универсаль-
ных физкультурно-оздоровительных 
комплексов в Барнауле и Ледового 
дворца в Бийске.

Замминистра отметил, что три 
крупных объекта по планам должны 
быть сданы в декабре. Правда, нель-
зя сказать, что сейчас строительство 
идет строго по графику. Например, 
ФОК на улице Юрина, 197а, заметно 
отстает от запланированных сроков, 
так как изначально завершение его 
строительства намечалось на июль 
2022-го. Теперь срок продлен до 30 
ноября из-за подорожания материа-
лов. В новой расчетно-сметной доку-
ментации этот объект вырос в цене 
на 18 миллионов и теперь стоит 161 
миллион рублей (федеральные – 143, 
остальные – краевые).

– В случае последующих нарушений 
срока министерство будет выставлять 
претензии подрядчику. Но этот опыт 
никак не повлияет на строительство 
других объектов в регионе. А ФОК на 
ул. Юрина – в срок или нет – все же 
будет введен в эксплуатацию.

Также заместитель министра рас-
сказал о том, как дела обстоят с более 
дорогим строительством бийского 
Ледового дворца, который стоит, на 
минуточку, 470 миллионов (федераль-
ные – 322, 148 – концессионные, менее 
миллиона – краевые субсидии):

– В настоящий момент техниче-
ская готовность объекта составляет 
75 процентов. Мы внимательно сле-
дим за ходом строительства. Пока 
известно, что работы слегка отстают 
от графика, но ожидаем, что в декабре 
объект будет закончен. Объективных 
оснований для беспокойства по по-
воду несвоевременного окончания 
работ нет.

Физкультурно-оздоровительный 
комплекс на улице Сиреневой, 42, 

также строится по концессионному 
соглашению. Его стоимость сегодня – 
183 миллиона. Вклад концессионера 
– 28 миллионов, 146 – федеральные, 
остальную сумму закроет край. Про 
степень готовности этого объекта 
точной информации не прозвучало. 

СШОР – � ����������
В 2023 году на реализацию феде-

рального проекта будет выделен 51 
миллион рублей, что значительно 
меньше года текущего (321 миллион). 
Однако Рябцев уточнил, что в 2023-м 
не планируется тратить эти средства 
на строительство бюджетоемких 
объектов.

– Это самый малый объем финан-
сирования проекта за все время, но 
связано это и с тем, что все большие 
федеральные стройки будут заверше-
ны в 2022-м. У нас остаются только ма-
лые спортивные площадки и закупка 
соответствующего оборудования, на 
что будет направлено 24 миллиона
рублей. А остальные средства пере-
дадим спортивным школам олим-

пийского резерва для улучшения 
имущества, закупки инвентаря и 
доведения финансирования до нор-
мативного.

Прозвучала от заместителя мини-
стра спорта и информация о плани-
ровании бюджета на следующий год.

– В АКЗС в настоящий момент идет 
активная фаза утверждения бюджета. 
И мы с точностью можем говорить о 
том, что увеличение бюджета спор-
тивной сферы края на 2023 год плани-
руется. Эти средства пойдут в первую 
очередь на индексацию заработной 
платы, социальные выплаты, на уве-
личение бюджета спортивных школ.

П�� «�����������» � �������
Также на пресс-конференции 

был затронут вопрос строительства 

«вечной» ледовой арены в Барнауле 
по адресу: проспект Сибирский, 
52. Напомним, этот объект начали 
строить еще в 2011 году и с тех пор 
сменили несколько подрядчиков. И 
все же этот «долгострой», по словам 
Рябцева, будет возведен.

– Сегодня по смете стоимость 
объекта составляет один миллиард 
56 миллионов рублей. Сумма нема-
ленькая, но мы не отказываемся его 
достроить. В наших планах – внести 
строительство этого объекта в кра-
евую адресную инвестиционную 
программу на 2023, 2024 и 2025 годы. 
Кроме того, ведутся переговоры с 
федеральным центром об оказании 
частичной финансовой помощи.
И еще добавлю, что нам поступило 
предложение о покупке «Карандин 
Арены» от собственника. Ведем диа-

лог. Но если она перейдет в краевую 
собственность, это никак не повлияет 
на завершение строительства на пр. 
Сибирском, 52.

А еще Максим Рябцев объяснил, 
как обстоят дела с финансировани-
ем профессиональных спортивных 
команд края. В первую очередь была 
затронута ситуация мини-футболь-
ного «АлтПолитеха», который из-
за нехватки средств отказался от 
участия в Высшей лиге чемпионата 
страны.

– У нас был продуктивный диалог 
с директором клуба Павлом Васи-
льевым, по итогом которого мини-
стерство пообещало финансовую 
помощь команде при проведении 
домашних игр чемпионата. Тогда 
как раз имелись для этого свободные 
средства в бюджете. Но почему-то 
ребята нашей помощью не восполь-
зовались.

Затем спикер в общих чертах рас-
сказал о финансировании десяти 
профессиональных команд края.

– На начало года алтайские коман-
ды получили финансирование об-
щим объемом 160 миллионов рублей.
В настоящий момент эта сумма 
составляет уже 177 миллионов, 
поэтому о каком-то сокращении 
финансовой поддержки говорить 
неуместно. Эти средства направле-
ны в том числе на увеличение зара-
ботной платы наших спортсменов, 
тренеров. А самой финансируемой 
командой региона остается футболь-
ное «Динамо». 

В завершение пресс-конферен-
ции замминистра пролил свет на 
резонансную историю с невыездом 
сборной края на чемпионат России 
по спортивному туризму.

– Опять же в апреле у нас был раз-
говор с тренером сборной Виктором 
Пантыкиным. Тогда нас попросили о 
поддержке дополнительным финан-
сированием патриотического спор-
тивного мероприятия, которое про-
ходило 9 мая в Барнауле, и поездки 
команды на чемпионат страны. Мы 
сразу пояснили, что точно поможем 
с патриотическим мероприятием, 
а при выделении дополнительных 
средств профинансируем и выезд.
К сожалению, дополнительные сред-
ства за это время у нас не появились. 
Так что мы свои договоренности со-
блюдаем, – заключил Рябцев.

Иван БЛАЖЕНКО

Более миллиарда рублей понадобится на возведение ледовой арены в Барнауле.

  ПРОИЗВОДСТВО .   ИНФРАСТРУКТУРА .

  ОФИЦИАЛЬНО .
Р������ ����

Решением Алтайского краевого суда от 
01.08.2022 признаны недействующими со дня 
принятия Приложение № 2 и № 3 к Краевой про-
грамме «Капитальный ремонт общего имущества 
в многоквартирных домах, расположенных на 
территории Алтайского края на 2014 - 2043 годы», 
утвержденной Постановлением Администрации 
Алтайского края от 27 марта 2014 года № 146 в 
редакции постановлений Администрации Ал-
тайского края от 11 июня 2021 года № 204, от 29 
декабря 2021 года № 501 и от 01 июля 2022 года 
№ 244 в части переноса на более поздний период 
срока капитального ремонта многоквартирных 
домов по следующим адресам:

- г. Рубцовск, ул. Азовская, д. 4, пер. Алейский, 
д. 22, 30, 32, ул. Алтайская, д. 1, 11, 27, 29, 31, 35, 
41, 43, 45, 47, 49/70, 76, 82, 84А, 86, 88, 90, 92, 94, 
94А, 96,.98, 106, 108, - 110,112, 112А, 116 корпус 2, 
167А, 175, 181, 187А, 193, ул. Арычная, д. 29, 33, 
ул. Багратиона, д. 1, 3, 5, 7, пер. Батальонный, д. 
1, 2, ул. Брусилова, д. 8Б, 8В, 8Г, ул. Гвардейская, 
д. 51, 53, 53Б, 55, 64, пер. Гражданский, д. 28, 33, 
35, 38, 40, 41, 48, 50,    ул. Громова, д. 3,9, 10, 14, 
30, 32, ул. Дзержинского, д. 3, 16, 18, 23, 25, 28, ул. 
Жуковского, д. 01, ул. Ипподромская, д. 41А, ул. 
Калинина, д. 15, 26, 28, ул. Карла Маркса, д. 227, 
235, ул. Киевская, д. 6, 20, 25, ул. Комсомольская, 
д. 53, 62, 64, 69, 71, 71А, 72, 78, 80, 82, 84, 86, 94, 
96,102, 110, 115, 123, 126, 131, 132, 133, 136, 137, 138, 
139, 144, 145, 180, 183, 184, 187, 195, 197, 206,  208, 
212, 222, 244, 285, 287, 295, ул. Короленко, д. 140, 
ул. Красная, д. 56, 62, 91, 95А, 97, 97А, 101, ул. Крас-
нознаменная, д. 82, 88, 96, 106, ул. Крылова, д. 1, 
ул. Куйбышева, д. 127, 127А, пр. Ленина, д. 22, 25, 
27, 33, 38, 39, 41, 43, 45, 50, 52, 125, 133, 137, 137А, 
137Б, 164, 172, 175, 178, 179, 181, 181А, 189, 195, 201А, 
245, 251, ул. Ленинградская, д. 2А, 6, 10А, 15А, ул. 
Локомотивная, д. 1, 03, 4, 09, 18, 20, 25, 33, 35, 54, 
58, 66, 70, 72, 74, 76, 78, ул. Мелиоративная, д. 7, 9, 
11, 13, 15, пер Мельничный, д. 117, ул. Мира, д. 2, 
ул. Московская, д. 10, ул. Никольская, д. 4, 6, 10, 20, 
тракт Новоегорьевский, д.12, ул. Одесская, д. 5А, 
ул. Октябрьская, д. 1, 03, ЗА, 5, 9, 1.1, 13, 016, 020, 
23, 25, 29, 72, 78, 91, 93, 95, 107, 108, 109, 110, 112, 
113, 115, 117, 117а, 119, 121, 151, 157,ул. Осипенко, 

д. 142, 158, 160, 182б, ул. Павлова, д 50А, 506, б-р 
Победы, д. 4,-5, 6, 7, 8, ул. Пролетарская, д. 238, 240, 
393, 393а, 395, 403, 413, 414, 417а, 418, 419, 421, 423 
корпус 1, 423 корпус 2, 425, ул. Путевая, д. 29А, ул. 
Районная, д. 4, 23, 31, 31А, 31Б, ул. Рихарда Зорге, 
д. 21, 41, 41А, 96А, 161, пр. Рубцовский, д. 9, 15, 
17, 31, 38, 47, 48, 62, ул. Светлова, д. 25, 60, 72, 78, 
94, ул. Северная, д. 3, 7, 8, 12, 14, 15, 19, 19А, 22, 
23, 24, 25, ул. Сельмашская, д. 23, 26А, 28, 37, 39, 
пер Семафорный, д. 4, ул. Спортивная, д. 24, пер. 
Станционный, д. 42Г, ул. Степана Разина, д. 194, 
196, 200, ул. Танковая, д. 4,  ул. Тихвинская, д. 10, 
18, 34, ул. Тракторная, д. 26, 30, 34, 40А, 44, 48А, 
56А, 62, 66, 68, 70, 74, 76, 80, 158, пер. Улежникова, 
д. 7, ул. Федоренко, д. 1, 3, 6, 7, 8, 9, 10, 11А, 12, 16, 
16А, 7, 19, 20, 21, 22, 23, 26, ул. Харьковская, д. 17, 
пер Школьный, д. 3, ул. Алтайская, д. 72, 74, ул. 
Громова, 6, пр. Ленина, 59, ул. Никольская, 12, 14, 
ул. Юбилейная, 38А; 

- г. Новоалтайск, ул. Анатолия, д. 23, 31, 33, 35, 
41, ул. Барнаульская, д. 3, 4, 5, ул. Белоярская, д. 
217А, ул. Вагоностроительная, д. 36, ул. Военстроя, 
д. 82, ул. Гагарина, д. 2, 2а, 4, 6, 8, 9, 10, 20, 25, ул. 
Геологов, д. 78, 80, 82, 86, 88, 90, ул. Григорьева, д. 
3, 5, ул. Деповская, д. 21, 23, 24, 28а, ул. Дорожная, 
д, 50, ул. Космонавтов, д. 4, 6, 13, 14, 20, 22, 24, ул. 
Красногвардейская, д. 9, 14, 17, 19, ул. Крылова, д. 
8, ул. Лесная, д. 81а, 85,  ул. Молодежная, д. 22, ул. 
Октябрьская, д. 3, 5, 13, 15, 17, 27, ул. Парковая, д. 
1, 3, 9, 11, ул. Партизанская, д. 3, 4, 5, 8, 14, 16, 18, 
ул. Плодопитомник, д. 6, 8, ул. Промплощадка,          
д. 1, ул. Прудская, д. 5, 7, 9а, 15, 21, ул. ст. Присяги-
на, д. 2, 3, ул. Ударника, д. 3, 8, 14, 22, 25, 27, 28, ул. 
Хлебозаводская, д. 6, ул. Энгельса, д. 2, 4, 6, 8, ул. 
Юбилейная, д. 9, 11, 13, 15, ул. 22 Партсъезда, д. 1, 2, 
5,10, ул. 40 лет ВЛКСМ, д. 2, 4, 11, ул. 7 микрорайон, 
д. 15, 16, 17, 18, ул. 8 микрорайон, д. За, 5,25,26; 

- г. Белокуриха, ул. Академика Мясникова, д. 24;
- г. Заринск, ул. Металлургов, д. 3;
- г. Алейск, пер. Банковский, д. 3, ул. Мира, д. 

14, 20, 22;
- г. Славгород, ул. Военный городок, д. 14, ул. 

Керамблоки, д. 5, ул. Володарского, д. 215, 146, 
201, 1-й микрорайон, д. 3, ул. Вокзальная 1-я, д. 9, 
ул. К. Либкнехта, д. 203, ул. К. Маркса, д. 149, ул. 

Космонавтов, д. 9П/О, 11 П/О, ул. Луначарского, 
д. 121, 176,  с. Славгородское, ул. Советская, д. 12;

- г. Змеиногорск, ул. Волкова, д. 80, ул. Горняков, 
д. 2, ул. Ленина, д. 51, 53, 75, 77, 106, ул. Подгор-
ная, д. 36, ул. Пугачева, д. 10, 24, п. Октябрьский 
Змеиногорского района, пер. Янтарный, д. 2, ул. 
Школьная, д. 2, 3, 5;

- Красногорский район, с. Березовка, ул. Но-
вая, д. 11, 15, с. Быстрянка, ул. Победы, д. 24, 40, с. 
Карагуж, ул. Центральная, д. 5, п. Мост Иша, ул. 
Автомобилистов, д. 8, с. Усть-Иша, ул. Октябрьская, 
д. 30, 38, с. Усть-Кажа, ул. Центральная, д. 44, 51, 53; 

- Кулундинский район, с. Кулунда, ул. Комсо-
мольская, д. 3, ул. Молодежная, д. 8а, ул. Совет-
ская, д. 12, 15, 20, 71, 81, ул. Целинная, д. 33, 35, 37, 
39, 65, пер. Элеваторный, д. 16, ул. Энергетиков, 
д. 31, пер. Калинина, д.5, ул. Ленина, д. 11, 36, ул. 
Промышленная, д. 4, ул. 50 лет СССР, д. 3, ул. Ме-
ханизаторская, д. 16; 

- Кытмановский район, с. Кытманово, ул. Со-
ветская, д. 73; 

- Немецкий национальный район, с. Редкая 
Дубрава, ул. Первомайская, д. 32;

- Целинный район, с. Целинное, ул. Советская, 
д. 39а, ул. Элеваторная, д. 96, 15, ул. Северная, д. 7; 

- Благовещенский район, р.п. Благовещенка, 
пер. Чапаевский, 81; 

- Бурлинский район, с. Бурла, ул. Советская, 
д. 36; 

- Ельцовский район, с. Ельцовка, ул. Ленина, 
д. 7, ул. Рыжакова, д. 17;

- Крутихинский район, с. Крутиха, ул. Ленин-
градская, д. 20;

- Романовский район, с. Романово, ул. Совет-
ская, д. 49; 

- Солтонский район, с. Солтон ул. Строителей, 
д. 19;

- Табунский район, с. Табуны, пер. Централь-
ный, д. 18;

- Тюменцевский район, с. Тюменцово, ул. Лу-
говая, д. 40, ул. Столбовая, д. 21;

- Чарышский район, с. Чарышское, ул. Совет-
ская, д. 12, 27;

Решение вступило в законную силу 13 сен-
тября 2022 года.

(Начало на 1 стр.)

С тех пор «Восход» не просто встал на 
ноги, а прочно закрепился в сегменте кон-
курентоспособных перерабатывающих 
предприятий региона. К своему 90-летию 
на максимальную мощность 20 тонн мяса 
и 5 тонн колбасных изделий комбинат 
вышел уверенно. Его продукцию знали 
по всей Сибири, в Якутии и на Дальнем 
Востоке. Каменская колбаса не раз ста-
новилась призером конкурсов «Лучший 
алтайский товар» и «100 лучших товаров 
России», ее ценили за отменное качество.
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Последние 25 лет «Восходом» руководила 

заслуженный работник пищевой инду-
стрии России Тамара Бердникова. За 51 год 
работы здесь она прошла путь от мастера 
птицецеха до генерального директора.

Восстанавливать и поднимать пред-
приятие в постперестроечную годину 
ей помогали надежные, проверенные 
тяжелыми испытаниями коллеги. Дол-
го, будучи уже на пенсии, предприятие 
не оставляли начальник колбасного цеха 
Надежда Козырева, мастер-технолог Анна 
Смирнова. Пришли молодые специали-
сты, серьезные надежды возлагали на 
мастера Евгения Мыльникова. Обваль-
щики и формовщицы брали призы на 
краевых профессиональных конкурсах. 
Поэтому, когда стало известно, что ком-
бинат выставлен на торги и ищет нового 
собственника, каменцы заволновались: 
«Что будет с предприятием?»

– Мы не вечные, наше дело должны 
продолжать молодые, – отвечает Тамара 
Никаноровна. – Отдавать комбинат непо-
нятным людям, чужим, без уверенности, 
что сохранят профиль и коллектив, никто 
не собирался. Не торопились, ждали, что 
крепким действующим предприятием 
заинтересуются алтайские, а лучше мест-
ные предприниматели. Так и случилось. 
Очень надеемся, что новые собственники 
сохранят главные традиции комбината – 
ориентир на качество продукции, развитие 
предприятия и заботу о коллективе, от 
которого во многом и зависит успех всей 
работы.

������� – �� ��������������
В июле бенефициарами «Восхода» ста-

ли каменские предприниматели Евгений 

Тищенко и Сергей Соловьёв. Евгений Пав-
лович в свое время возглавлял местный 
пивзавод, сейчас занимается металлом. 
Сергей Васильевич – фермер, аграрий, 
обрабатывает земли в Баевском районе. 
Руководит предприятием Евгений Евге-
ньевич Тищенко, сын нового акционера.

– У этого предприятия есть имя и за-
служенная репутация, нам важно их со-
хранить и приумножить, – рассказывает 
Сергей Соловьёв. – Опираемся на опыт-
ные кадры, ищем достойную молодую 
смену. С новым начальником производ-
ства, технологом Романом Сухотиным, 
перешедшим к нам с новосибирского 
Кудряшовского мясокомбината, сегодня 
в качестве наставника работает мастер 
Анна Ивановна Смирнова. Продолжает 
работать с нами главный инженер Сер-
гей Кормачёв. Мы не только сохраним 
профиль, но и будем развиваться в этом 
направлении. Будущее, с моей точки 
зрения, именно за производителями 
конечного продукта.

Новый генеральный директор Евге-
ний Тищенко еще знакомится со всеми 
тонкостями процесса мясопереработки, 
о котором инженер дорожного строи-
тельства, специалист по автоматическим 

конструкциям, до июля представления 
ясного не имел.

– Изучили имевшийся ассортимент из 
почти 120 наименований, выбрали наибо-
лее востребованные позиции – 55 видов 
колбас, 15 наименований мясных делика-
тесов, 12 видов полуфабрикатов, оставив в 
прайсе производство свежего мяса и еще 
несколько видов продукции, есть наме-
рение расширить линейку барбекю, – де-
лится заботами дня Евгений Евгеньевич. 
– Сейчас предприятие работает три дня 
в неделю, выпуская около полутора тонн 
продукции в сутки. Из-за ограниченности 
рынка сбыта, над расширением которого 
мы сейчас работаем, больше скоропортя-
щейся продукции выпускать смысла нет. 
В планах загрузить мощности до 5 тысяч 
тонн в сутки и выйти на пятидневку. Для 
этого нужно найти новых покупателей 
и как минимум вдвое увеличить объем 
холодильных камер для сырья и готовой 
продукции.

Директор отметил, что с сырьем сейчас 
проблем нет, даже двухнедельный запас 
имеется. А вот кадровый голод наличеству-
ет. Не хватает обвальщиков, жиловщиков, 
формовщиков, специалистов с профиль-
ным образованием. Самый укомплекто-
ванный на сегодня колбасный цех. Но и 
здесь надо готовить резерв.

– Сегодня мы продаем продукцию че-
рез сеть из семи фирменных магазинов в 
Камне, отдаем на реализацию в торговые 
точки близлежащих районов, возобновили 
участие в социальных ярмарках в Барна-
уле, хотим в краевой столице открыть 
свой магазин, – рассказывает Евгений 
Тищенко. – Новосибирцы не берут нашу 
колбасу, говорят, дорогая. Цена, конечно, 
немаловажный критерий покупательско-
го спроса. Но нужно адекватно смотреть 
на нее – если мясо на прилавках стоит 350 
рублей за килограмм, то хорошая колбаса 
из мяса не может стоить дешевле 450 ру-
блей за килограмм. Если вам предлагают 
колбасу за 200 рублей, стоит задуматься, 
из чего на самом деле сделан такой про-
дукт. Мы работаем только с фермерским 
сырьем, качество своей продукции терять 
не намерены, именно за ним к нам и идут.

Как дальше пойдут дела у «Восхода», по-
кажет время. А стабильное производство 
– это еще и сбыт, и налоги, и зарплата. Так 
что сохранение традиций – фактор соци-
альной стабильности в городе и районе.

Наталья ИСАЕВА
(фото Евгения МЫЛЬНИКОВА)

Как и 90 лет назад Мост открылся с «Победой»
(Начало на 1 стр.)

����� ���������  �����
Закрытие этой транспортной артерии 

внесло серьезные коррективы в жизнь 
жителей Белоярска и Велижановки – им в 
буквальном смысле пришлось ее полностью 
пересмотреть. Многие работали в Новоал-
тайске и Барнауле, дети ходили в городские 
школы и детские сады. Если раньше дорога 
до центра Новоалтайска занимала 15–30 
минут, то теперь на это приходилось тратить 
час, а то и больше, так как оставался только 
один путь – в объезд по Чуйскому тракту.

Пришлось менять свои схемы движе-
ния и десяти автобусным маршрутам, в том 
числе и одному междугороднему автобусу, 
который ездит в Барнаул.

– Ох и намучились мы! Приходилось за-
ранее планировать все поездки, приплюсо-
вывая еще по часу. Маршрут № 11 вообще 

перестал проходить через наш район, потому 
что стало невыгодно. Да и количество других 
автобусов сократилось. Даже такси стали 
ездить сюда неохотно. Но мы понимали, что 
это временные трудности, поэтому старались 
относиться к ним сдержанно, – поделилась 
жительница Белоярска Елена Киреева.

Н� ����� ������
Понимали это и сотрудники подрядной 

организации, поэтому пытались уложиться 
в минимальные сроки. В общей сложности 
реконструкция моста шла около девяти ме-
сяцев. На объекте выполнили устройство 
дорожной одежды на проезжей и пешеход-
ной части, сделали барьерное ограждение, 
установили фундаменты для опор освеще-
ния на подходах, отремонтировали опоры. 
Общая стоимость работ составила более 170 
млн руб., все средства были направлены из 
краевого бюджета.

И хотя контрактом было предусмотрено 
завершение ремонта 20 декабря, его закон-
чили на месяц раньше.

22 октября состоялось торжественное 
открытие рабочего движения по рекон-
струированному мосту. Символическую 
красную ленточку перерезал глава города 
Новоалтайска Владимир Бодунов вместе с 
гостями, министром транспорта Алтайского 
края Антоном Вороновым и директором 
ДСУ № 4 Николаем Данилиным.

А почетное право первым проехать по 
обновленному мосту предоставили рари-
тетному автомобилю с символичным на-
званием «Победа».

В понедельник путепровод заработал 
с полной нагрузкой – движение по нему 
открыли для всех видов транспорта. Теперь 
белоярцы наконец-то забудут про окольные 
пути и будут ездить домой, как и раньше, 
– напрямик.

Татьяна ПЕРВОВА

Сергей Усов разбирает туши на обвалку.

«М      , 
    -
     ».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Выставка к столетию 
образования Советского 
Союза открылась в Ал-
тайском государствен-
ном краеведческом музее.

Проект, посвященный поис-
тине необъятной теме, сотруд-
ники назвали «Привет из СССР». 
Как объяснил заведующий 
экспозиционно-выставочным 
отделом Дмитрий Емельянов, с 
одной стороны, имелась в виду 
ностальгия значительной части 
нашего общества по государству, 
которого больше нет. А с другой, 
своей выставкой музей хотел 
передать своеобразный привет 
из прошлого тем, кто об этом 
времени знает только по рас-
сказам старших и со страниц 
учебников истории.

Сосредоточились  
на светлом

На вопрос, как сочинялась ее 
концепция, Дмитрий отвечает:

– Очень тяжело! Советский 
Союз внес колоссальную лепту в 
историю России и мира. Подсту-
питься к этой теме сложно, а в 
научной литературе роль этого 
государства оценивается весьма 
неоднозначно. С какой стороны 
ее подать? И мы решили постро-
ить выставку, наполненную 
светлыми воспоминаниями.

Взяв за основу известный со-
ветский лозунг «Мир! Труд! Май!», 
сотрудники краеведческого по-
строили четыре инсталляции. 
«Миру» посвятили большой 
фотоколлаж, в котором можно 
найти снимки людей разных про-
фессий, возрастов и поколений, 
запечатленных на работе или во 
время демонстраций. Есть среди 
них выдающиеся личности, как 
Михаил Калашников или Юрий 
Гагарин, а есть лица обычных го-
родских и сельских тружеников 
Алтая. Тут и лучший мараловод 
Шабалинского оленесовхоза с 
пантами урожая 1947 года, и 
верблюдовод из Кош-Агача (Алтай 
в те годы был единым), и вязаль-
щицы снопов из Поспелихинско-
го района на снимке 1939-го. А 
еще комсомолки 1920-х, частные 

семейные снимки начала 1950-х, 
юннатка Валя Пахомова из Коси-
хи в обнимку с индюком. В музее 
говорят, что изначально отобра-
ли более сотни фотографий, но в 
итоговый коллаж вошли самые 
характерные. Мозаику серьез-
ных или улыбающихся лиц 

разбавили марками, открытка-
ми и значками с символикой 15 
республик в составе СССР.

В разделе о труде воссозда-
ли интерьер столярного цеха 
со станком, инструментами, 
вымпелами и плакатами. «Все 
это подлинные экспонаты из 

фондов, – подчеркивает куратор 
проекта Дмитрий Емельянов. – 
Тут более 400 предметов, и по 
этому показателю «Привет из 
СССР» – одна из крупнейших 
наших выставок в этом году». 
На полу в уголке воображаемого 
столяра – древесная стружка и 
веник, чтобы ее смести.

Времена не выбирают
Еще один раздел посвящен 

«маю», то есть первомайским 
демонстрациям, без которых 

сложно представить себе жизнь 
советского человека. В кузове гру-
зового автомобиля музейщики 
соорудили платформу, на каких 
в советское время перевозили 
агитационные конструкции 
и флаги, поместив в этот раз-
дел и непременный портрет 
Брежнева. К брежневским же 
временам относится четвертая 
инсталляция – интерьер совет-
ской городской квартиры рубежа 
1970–1980-х годов со множеством 
правдоподобных деталей. Тут 
и знаковые предметы мебели 

(сервант, трельяж), и ковер как 
символ советского достатка, и 
хрусталь, хранившийся как в 
витрине, и вязаные белые сал-
феточки, и собрания сочинений 
Голсуорси и Ремарка. А еще розет-
ки и выключатели, один взгляд 
на которые мгновенно перено-
сит в прошлое. Для обустройства 
этого уголка сотрудники сами 
клеили обои в мелкий цветочек 
и даже пожертвовали нескольки-
ми нефондовыми экземплярами 
«Алтайской правды» 1982 года.

Проект получил поддержку 
Министерства культуры края. 
На открытии выставки министр 
Елена Безрукова сказала:

– Зашла в этот зал и вспомни-
ла достаточно известные строки 
советского поэта Александра 
Кушнера: «Времена не выбира-
ют, в них живут и умирают». 
Как и многие находящиеся в 
зале, я тоже была пионеркой. 
То ощущение человека огром-
ной страны, я думаю, многим 
знакомо. Оно было пронизано 
идеологией – братством народов, 
единством, и мне кажется, что 
из нашего сознания это до конца 
не ушло. Конечно, краеведче-
ский музей, который сохраняет 
историю и рассказывает о ней, 
не мог пройти мимо такой даты, 
как столетие СССР.

А директор музея Наталья 
Вакалова рассказала, что ее 
сотрудники попытались воссо-
здать ощущения человека того 
периода: «Хочу сказать коллек-
тиву огромное спасибо, потому 
что они практически сделали 
пятилетку в четыре года, то есть 
за очень короткий срок органи-
зовали большую выставку».

Кстати, помимо экскурсий, в 
музее планируют проводить для 
зрителей настольные игры, попу-
лярные в советское время (речь 
о шашках, лото и домино). И в 
любое время посетители смогут 
проверить себя в игре «Страна 
Советов», в которой нужно сопо-
ставить факты о республиках 
СССР с их гербами, а многочис-
ленные подсказки можно найти 
прямо в экспозиции.

Любовь КАРПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ВЕХИ ИСТОРИИ .

Привет из прошлого

Другой подход к Шукшину
  ПРОЕКТ .

Краевой театр драмы раскрыл 
подробности новой эксперимен-
тальной программы.

Первыми партнерами проекта, посвя-
щенного Шукшину, стали Всероссий-
ский мемориальный музей-заповедник в 
Сростках, ГМИЛИКА, краевая библиотека 
им. В.Я. Шишкова, а также исследователь 
творчества писателя доктор филологических 
наук Дмитрий Марьин. Кураторы програм-
мы – известный театровед и критик Павел 
Руднев и Елизавета Гундарина – пресс-секре-
тарь алтайской драмы и автор идеи.

По словам директора театра Любови Бе-
резиной, цель новой программы – в поиске 
альтернативных тем и решений в спекта-
клях по Шукшину и о Шукшине. По сути, это 
будет постоянно действующая лаборатория 
по изучению его эпохи, жизни и творчества 
на стыке театра и науки, музейного дела, 
истории и краеведения. Рассчитана она не 
на один год.

«Шукшинских спектаклей в России мно-
го, но они ходят вокруг да около одних и 

тех же текстов, – цитирует Павла Руднева 
пресс-служба театра. – Шукшинская лабо-
ратория могла бы стать инкубатором новых 
подходов к теме. Мощные музейные и на-
учные институции Алтая могут направить 
драматургов и режиссеров к многочислен-
ным документам о жизни Василия Шук-
шина, культурным связям с современным 
ему процессом, к массе документов и фото». 
Театровед отмечает, что впоследствии лабо-
ратория в состоянии перейти и к поискам 
шукшинского в современной словесности 
и драматургии.

Уже 30 октября под руководством Пав-
ла Руднева начнется драматургическая 
лаборатория с участием таких известных 
современных авторов, как Юлия Поспело-
ва, Олег Маслов и Лариса Бессмертная из 
Москвы, Светлана Баженова (Екатеринбург) 
и Дмитрий Богославский (Минск, Республи-
ка Беларусь). Они смогут познакомиться с 
музейными экспозициями, побывают на 
родине Шукшина в Сростках, пообщаются 
с филологами, подготовившими к изда-
нию девятитомное собрание сочинений  

писателя. По итогам авторы представят свои 
заявки на будущие оригинальные произве-
дения, посвященные жизни и творчеству 
Шукшина.

В театре сообщают, что готовые тексты 
будут прочитаны и публично обсуждены 
на сцене уже весной 2023 года. С помощью 
голосования три текста выберут для созда-
ния эскизов спектаклей на следующей ре-
жиссерской лаборатории. Эскиз-победитель 
впоследствии должен стать полноценным 
репертуарным спектаклем.

Мария ИВАНОВА,  
Евгений НАЛИМОВ  

(фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

концерты
ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, 

тел. 50-05-20.
31 октября. 13.00 – «Вселенная – орган» (6+). Фести-

валь детского органного творчества.
19.00 – «Рой Янг – легенда мирового блюза» (12+).
1 ноября. 18.30 – гитарный квартет «Евразия» (6+).
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 

тел. 56-76-80.
29 октября. 17.00 – «Щедрин-сюита» (6+). Оркестр 

«Сибирь».
2 ноября. 18.30 – «Легенды авторской песни» (6+).
ДК «СИБЭНЕРГОМАШ», пр. Ленина, 147, тел. 

35-80-66.
3 ноября. 18.30 – концерт Барнаульского духового 

оркестра «Народы России» (6+). Солисты – Надежда 
Гончарук и Иван Остапенко.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 
20-51-43.

До 20 ноября. «Недаром помнит вся Россия» – выставка 
из фондов Музея-заповедника «Бородинское поле» (0+).

Выставка «Привет из СССР» (6+).
29 октября. 15.00 – лекция доктора исторических 

наук Николая Ростова «Алтай в Отечественной войне 
1812 года».

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

До 13 ноября. Выставка «Алексей Дмитриев. Искус-
ство книги: традиции и поиск» (0+). Книжная графика.

До 13 ноября. «Край древнего благочестия» – ста-
рообрядческое искусство и графические работы 
Сергея Боженко (0+).

«Советский фарфор» – выставка из фондов музея (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
Юбилейная персональная выставка Ирины Леде-

нёвой «Порфировое небо Колывани и зелень яшмы 
кедрача» (0+).

4 ноября. С 12.00 – Всероссийская акция «Ночь 
искусств» (0+). Встречи, экскурсии, документальные 
фильмы, мастер-классы, детская площадка.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Удивительный мир пауков» – более 50 живых 

обитателей тропиков (0+).
До 30 октября. «Ужас, тётя!» – персональная вы-

ставка Алексея Полякова (12+).

МУЗЕИ

театры
ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-

ШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.
28 октября. 18.30 – «Барышня-крестьянка» (12+).
29 октября. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
30 октября. 17.30 – премьера «Антигона» (16+).
2 ноября. 18.30 – премьера «Маленькие трагедии: 

«Скупой» и «Сальери» (16+).
3 ноября. 18.30 – премьера «Антигона» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 

2, тел. 50-35-03.
29 октября. 12.00 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
17.00 – «Василисса» (12+).
30 октября. 13.00 – «Три толстяка» (6+).
18.00 – «Марьино поле» (12+).
2 ноября. 18.30 – «Наш городок» (12+).
3 ноября. 12.00, 14.00 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
18.30 – «Загадочное ночное убийство собаки» (12+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-85.
28 октября. 18.30 – «Проделки Ханумы» (12+).
29 октября. 12.00, 17.00 – «Ползунов» (12+).
30 октября. 11.00 – «Спящая красавица» (0+).
17.00 – «Дочери Тевье» (12+).
3 ноября. 18.30 – «Невеста из Имеретии» (16+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
28 октября. 18.30 – «Али-Баба и сорок разбойни-

ков» (с 5 лет).
30 октября. 13.00 – «Машенька и Медведь» (с 3 лет).
4 ноября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Лисичка со скалочкой» (с 2 лет).
11.00 – «Все мыши любят сыр» (6+).

галереи
ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Ди-

митрова, 85а, тел. 36-98-70.
До 5 ноября. Выставка Юлии Неприятель «Соткан-

ные солнцем» (0+).
ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 

6г, тел. 8-996-303-4759.
Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
Работают экспозиции: «Гравюры. Динозавры и 

немного окаменелостей» Людмилы Плехоткиной, 
«Монгольские этюды: воспоминания» Андрея Иккерта, 
«Приближая чудо» Екатерины Витвиновой и др. (12+).

29 ноября. 15.00 – мастер-класс по живописи от 
Марины Аджинян.

планетарии�
Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.

30 октября. 11.00 – «Удивительная планета» (6+). 
13.00 – «Удивительное путешествие по Солнечной 
системе» (12+). 15.00 – «Сокровища Вселенной» (12+).

12.00 – «Наблюдаем Солнце». Астрономические 
наблюдения на площади у планетария (0+).

Полная программа на сайте: planetarium22.ru.

  КУЛЬТПОХОД .
В числе мастеровитых

На Алтае появилось три новых народных мастера.
Указ о присвоении звания подписал губернатор Виктор 

Томенко. Напомним, в этом году было 13 претендентов из 
разных городов и районов края. Комиссия присудила звание 
мастеру-кузнецу Валерию Бельмецову, мастеру резьбы по 
дереву Максиму Красулину и Юлии Наумовой, специализи-
рующейся на технике маркетри. Сообщается, что Валерий 
Бельмецов сочетает металл с камнем, стеклом и деревом. 
Произведениям Максима Красулина присущи психологизм 
и изящная стилизация. А Юлия Наумова преподает декора-
тивное искусство в Барнаульской ДШИ № 1 и занимается 
маркетри 10 лет. Все трое с успехом участвуют в региональных, 
всероссийских и международных фестивалях и конкурсах.

Юбилейная традиция
Ансамбль «Солисты Москвы» и Юрий Башмет высту-

пят в Барнауле.
Программа «Музыкальное путешествие» в честь 30-ле-

тия коллектива будет представлена 8 ноября на сцене 
краевой филармонии. Камерный ансамбль «Солисты 
Москвы» был создан Юрием Башметом в 1986 году. Но в 
1992-м состав полностью обновился: Башмет пригласил в 
него выпускников, студентов и аспирантов Московской 
консерватории. За 30 лет ансамбль дал более 6 тысяч кон-
цертов в 50 странах Европы и Азии, Северной и Латинской 
Америки, в Австралии и Новой Зеландии. По традиции в 
юбилейные годы коллектив проводит гастрольные туры 
по городам России. 

Мария ИВАНОВА

200 детей примут 
участие в Межрегиональном 
фестивале «Исток»

Смотр детского театрального творчества имени В.С. Зо-
лотухина пройдет с 27 по 29 октября на родине народного 
артиста – в селе Быстрый Исток. На форум приедут театраль-
ные коллективы и исполнители из Барнаула, Бийска, Но-
воалтайска, ЗАТО Сибирский, а также сельских районов 
края и Республики Алтай.

«Тут более 400 подлинных предметов. 
«Привет из СССР» – одна из крупней-
ших наших выставок в этом году».

СПРАВКА
Цель программы – сместить акцент 
с литературного творчества Шук-
шина и ввести в театральную прак-
тику документальные источники.

Сотрудница музея Евгения Твердикова.

Музейщики на советское прошлое взглянули с ностальгией – и пришли на открытие выставки в пионерских галстуках.

Во время лаборатории драматурги познакомятся с музейными экспозициями и побывают в Сростках.

Одна из инсталляций посвящена первомайским демонстрациям.


